

Operaciones secretas. Manual de la policía secreta de Pinochet. Santiago de Chile: Editorial Tempestades, 2022, 261 páginas

Camila Neves Guzmán¹

Operaciones secretas. Manual de la policía secreta de Pinochet es una reproducción del secreto 28 del manual de operaciones secretas de la DINA, dirigido a quienes atormentaron la vida de miles de detenidos desaparecidos. Este texto tiene un claro compromiso político y social: extrae desde el ocultamiento de la DINA su manera de proceder para mostrar la maquinaria de muerte de estos agentes, sus formas sangrientas de proceder contra quienes resistieron y cuestionaron el régimen dictatorial. Sus páginas permiten diseccionar y escudriñar el complejo esquema de funcionamiento de sus operaciones secretas, conociendo que sus informante, soplones y colaboradores fueron la base de su sobrevivencia. Estos grupos se ubicaron en el subterráneo de la sociedad chilena, maniatando el sentido de la democracia. Por otro lado, deja al alcance una fuente directa para su investigación y reflexión. Es útil para jóvenes investigadores que pueden dar pistas de nuevas interpretaciones sobre un pasado que ha sido difícil sobrellevar para muchas familias afectadas.

El capítulo *Germen DINA* es un recorrido histórico de la DINA escrito por Manuel Salazar Salvo. Relata las operaciones de la DINA y el reforzamiento de una amplia y compleja red que se convirtió en una policía política multinacional y secreta, extendiendo sus operaciones al extranjero. Como indica Salazar, la Dina constituyó una red compleja de contactos que tuvo colaboradores a nivel nacional (por ejemplo, parte del Frente Nacionalista Patria y Libertad y abogados que participaron en intentonas golpistas). Y se favorecieron, también, del nex

¹ Chilena. Magíster en Historia, Pontificia Universidad Católica de Valparaíso; Candidata a Doctora en Historia, Universidad de Concepción. Correo: cneves@udec.cl; ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-3814-8521>

con grupos de ultraderecha europeos para el amedrantamiento de exiliados. Este capítulo interpreta el Golpe de estado chileno como un hecho que terminó de cerrar completamente el dique para frenar la avanzada de la izquierda. Y, por lo tanto, la DINA fue un instrumento para mantener ese dique a partir de sus acciones multinacionales.

La lealtad y la hermandad de la DINA fue lo que sostuvo su funcionamiento, a pesar del descrédito del régimen y sus operaciones producto de las crecientes protestas por los derechos humanos. Se examina el asesinato de Letelier como un hito que marcó el término de la DINA y sus pistas terminaron constituyéndose una verdadera torpeza en sus más recordadas operaciones. Posteriormente, se muestra cómo la DINA se ubicó en una guerra fría interamericana donde «la lucha ideológica en el continente alcanzó su máxima tensión». El dique que terminó de sellar el golpe militar fue sostenido hasta julio de 1977 por las acciones de la DINA, que se constituyó como un poderoso «dispositivo del terror» para frenar el auge de la izquierda que inquietó a la CIA e impulsó la instalación de regímenes militares en América Latina.

Por rutas extraviadas: los derroteros de un documento histórico del historiador Danny Monsálvez Araneda, sostiene que este texto (como tantos otros que circularon) estaba destinado a uniformados y civiles que fueron parte del dispositivo del terror y tuvo la finalidad de ser un manual para impartir cursos y clases de inteligencia. Hoy, gracias al presente libro, es posible diseccionarlo, analizarlo y estudiarlo, algo que fue impensado en contextos precedentes. Esta fuente histórica resulta un hallazgo importante para los y las investigadoras/investigadores ya que permite mirar el presente con un ojo crítico y en retrospectiva. Su lectura da cuenta de cómo hoy se siguen practicando estos mecanismos de inteligencia en diversos lugares, sobre todo en manifestaciones (como aconteció durante el estallido social de octubre del 2019). Se concluye que estas personas podrían seguir presentes entre nosotros buscando socavar la convivencia democrática.

Los planes de lección que abarcan del 1 al 13, dan cuenta del carácter planificado y racional con el que funcionaron sus integrantes. Esta organización abarcó complejas redes que distribuyeron y ubicaron al personal de acuerdo con su capacidad especializada. Ello, en pro de responder a las necesidades de la organización equilibrando eficiencia con seguridad. El compartimentaje fue esencial para dirigir a los agentes a misiones específicas de acorde a su técnica, habilidad y especialización. Fue para los eslabones superiores una necesidad absoluta proteger los secretos de la organización y que quienes pertenecieran a la organización conocieran sólo lo imprescindible para su misión. Además, junto a la preparación de los agentes, a través de las lecciones se observa que la lealtad fue el sostén del éxito de las operaciones. De lo cual, se observa el estricto con-

trol basado en la obtención de información de redes de espionaje, contrainformación y organizaciones extranjeras. En este sentido, grupos de sabotaje o redes de oposición activa se comprendieron por sus integrantes como “enemigos del orden”.

Hubo técnicas específicas para obtener la información. El interrogatorio, llamado el “arte de extraer la mayor cantidad posible de información mediante el empleo de determinadas preguntas”, se consideró dentro de los procedimientos de investigación como una materia en sí misma. Este arte involucró lograr una armonía con el informante, guiar la conversación con tacto, mostrarse interesado en su relato personal, mantener un ambiente de cordialidad, adaptarse a la condición intelectual del informante para conseguir toda la información necesaria. También, la historia ficticia fue una técnica que radicó en encubrir las actividades clandestinas y evitar que los órganos de la organización se vieran comprometidos. Al mismo tiempo constituyó un verdadero disfraz para los agentes secretos. Las misiones secretas consistieron en una técnica de investigación o acción en la que el agente secreto ocultaba su identidad y la de la organización, complementándose con la historia ficticia. Finalmente, la información debía llegar a través de los informes lo más limpia posible a los agentes de control, pues había espacio limitado para la interpretación y la opinión siempre y cuando estuviera separada de los hechos objetivos. La objetividad sirvió para obtener la información lo menos confusa posible y no poner en riesgo la seguridad del grupo. De esta manera, los informes constituyeron un soporte material a partir del cual les fue posible planificar y coordinar con eficiencia.

Para finalizar, este libro demuestra la utilidad histórica del documento que devela el funcionamiento interno de la DINA. Es un punto a partir del cual es posible conocer una parte de la historia oculta del proceso dictatorial chileno. Es un sustancial hallazgo, pues permite comprender el complejo funcionamiento de una amplia red de agentes que se ubicaban en los subterráneos de la sociedad chilena para extraer información y llevar a cabo crudas acciones que terminaron plasmadas en la memoria histórica del país producto del trauma y el miedo.

Este documento es un material inédito que contribuye a una comprensión más completa de la violencia desatada durante la dictadura militar. Analizando el carácter secreto de sus organizaciones, es posible atar cabos en las complejas narrativas sostenidas de una época de tensiones y desencuentros aún no resueltos. Las reflexiones críticas del trabajo con esta fuente histórica podrían contribuir a la construcción de un país más democrático, si fuera posible utilizar sus páginas como material de estudio para investigadores en formación y estudiantes de nivel escolar. Más allá de su complejo funcionamiento, resulta interesante analizar las debilidades de sus organizaciones reflejadas indirectamente en el

fuerte control ejercido, considerando que sus redes se sostuvieron principalmente por la lealtad de sus informantes. Por otro lado, de su lectura se plantean las siguientes preguntas, ¿de qué manera la lealtad configuró el funcionamiento de las redes en la práctica?; ¿cómo influyeron los discursos en torno a la erradicación del llamado “cáncer marxista” en la acción de sus informantes?; ¿cómo se constituyó la representación de los informantes “desleales” en el imaginario de los agentes de control? Y, relacionado con la pregunta anterior, ¿qué implicó la lealtad a la organización?